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再过20多天，北京冬奥会开幕式就将
在国家体育场鸟巢上演。北京冬奥组委
近日宣布，张艺谋成为冬奥开闭幕式总导
演，他也由此成为世界第一位“双奥”开闭
幕式总导演。

这次为何又是张艺谋？目前开闭幕
式准备进展如何？主题和理念是什么？
与 2008年奥运会开闭幕式有何不同？近
日，在接受新华社记者专访时，北京冬奥
组委开闭幕式工作部部长、国家体育场运
行团队主任常宇进行了全面介绍。

谈进展：已进入紧张排练阶段
北京冬奥会开幕式将于2月4日立春

之日在国家体育场鸟巢上演。常宇说，
2019年北京冬奥组委正式成立了开闭幕
式的工作团队和导演团队，“因为我们这
是一个很特殊的工作，所以今天是第一次
跟大家来介绍披露具体情况”。

据介绍，开闭幕式的筹办大体分为三
个阶段。从开闭幕式工作部 2019年成立
到2021年3月，本次冬奥会和冬残奥会开
闭幕式的四场演出创意方案已基本确
定。“开闭幕式跟我们国内的演出有很大
区别，是一个以仪式为主的重大活动，国
际奥委会对整个流程有非常详尽的规范，
我们要把这些流程完全融入创意设计中
去。”

2021年 3月至今是演出制作阶段，其
中去年 3月到 10月主要进行灯光、音乐、
舞美、服装等各方面的设计工作，进一步
对创意方案进行细化落实，而从去年 10
月起则在鸟巢开始了紧张排练阶段，最
后不到一个月的时间，是合排和彩排阶
段。

谈总导演：选择张艺谋的原因
张艺谋是中国电影“第五代导演”代

表人物，除担任北京2008年奥运会和残奥
会开闭幕式总导演外，还在雅典2004年奥
运会闭幕式和平昌 2018年冬奥会闭幕式
接旗仪式中执导了“北京 8 分钟”文艺演
出。

谈及这次为何又邀请张艺谋担任开
闭幕式总导演，常宇说：“张艺谋导演创造
了令世人惊叹的北京 2008年奥运会开闭
幕式，给全世界留下了非常深的印象。
2017年，冬奥组委再次聘请张艺谋担任平
昌冬奥会闭幕式‘北京 8分钟’导演，又一
次在一个很短时间内向世界展现了不一
样的中国，各方评价也非常好。所以在
2019年我们确立开闭幕式总导演时，经过
冬奥组委的认真研究评审，最终确定再次
请张艺谋担任北京冬奥会和冬残奥会开
闭幕式总导演。”

常宇说，张艺谋导演非常高兴地接受
了北京冬奥组委的邀请。“截至目前，他应
该是世界上唯一一个有机会既成为夏奥
会开闭幕式总导演，又成为冬奥会开闭幕
式总导演的艺术家，这也是非常难得的。”

谈主题：用更国际化的语言来跟世界
对话

提起奥运开闭幕式，人们总会想起
2008年，无数国人至今回忆起来依旧心潮
澎湃。如今，北京冬奥会开幕式即将上
演，常宇表示，随着我们国家的发展、地位
的提升，这次开闭幕式想展现的内容也发
生了变化。

“世界观众希望通过奥运开闭幕式看
到不一样的文化，所以每个国家都会努力

通过开闭幕式展现本国文化历史传承和
文化特色。我想，2008年奥运会开幕式很
好地完成了这个功能，向世界展示了5000
年中国灿烂的文明和对世界的贡献。”

“绝大多数国家都很难在很短的时间
之内再次举办奥运会，更不用说像北京这
样，既举办过夏奥会，又举办冬奥会。所
以在我们建立（开闭幕式）工作团队之初，
我们就和张艺谋导演做过很深入的交
流。这次不再讲5000年的文明了，我想这
是整个导演团队从第一天开始做工作时
的一个出发点。这一次，我们希望选择一
个更国际化的语言来跟世界对话，这是冬
奥会开幕式跟夏奥会很不一样的地方。”

在常宇看来，北京冬奥会开闭幕式想
向世界传递的，是新时代的中国人对世界
是什么样的理解，或者说想向世界传递新
时代中国的一个世界观。“就是我们怎么
理解世界人民应该怎么在一起共生、交流
和发展。我们希望通过艺术手段，向世界
传递人类命运共同体的价值理念。”

谈表演：不用“人海战术”、时长一个
多小时

2008 年 奥 运 会 开 幕 式 ，演 员 有 约
15000人，而本次冬奥会开幕式，演员只有
约3000人。与此同时，考虑天气寒冷和疫
情等因素，演出时长也压缩为一个多小
时。

“我们大概在两年以前就确认，不希
望再采用‘人海战术’去演出，我们更多要
依赖现代数字技术与人的结合，同时又不
能光强调技术，要把这些技术设施跟演员
的表达有效结合在一起。”

常宇坦言，3000人的演员规模，在鸟

巢这样的大型场地上，如何与屏幕影像、
视觉特效、现场表演装置结合在一起，呈
现一个世界级的演出，是一个挑战。

与2008年奥运会的又一大区别是，本
次开幕式演员超过 90%都来自北京和河
北的在校大学生和中小学生。“我们希望
通过冬奥会这样一个重要国际活动，给广
大青少年提供锻炼机会。”

常宇说，这个目标如今看也实现了。
“这些年轻人在气温很低的情况下坚持排
练，大家的这种情绪感染了我们每一个
人。与此同时，学生们很好地处理好排练
和日常学习之间的关系，抓紧可能利用的
时间参与排练。能够感受到，大家经历这
些考验之后变化是非常大的。”

谈科技：不只为了开闭幕式
常宇介绍，在 5G、人工智能、万物互

联的背景下，为了举办开闭幕式，鸟巢进
行了一次非常深入的智慧化的全面的升
级改造，比如通过数字技术可以实现对鸟
巢的设备运行、能源管控、环境质量的控
制，为开闭幕式演出提供了良好条件。

“在鸟巢里边我们建立了数字工作
站、渲染机房等，使它从一个传统建筑完
全升级为数字时代的重要体育场馆。”常
宇说。

鸟巢为了举办开闭幕式进行了智慧
化升级，但这并不是终点。常宇说，这种
尝试是为了探索公共建筑智慧化的模
板。“以前，我们都想怎么能按照国际标准
去对标奥运会，达到国际水准。而今天，
我们在筹办冬奥会的过程中都在想，冬奥
会能给我们城市和人民的生活带来哪些
福祉。”

用艺术的方式，呈现新时代中国对世界的美好愿景
——专访北京冬奥组委开闭幕式工作部部长常宇

新华社记者 姬烨 李丽 高萌 王楚捷

2021-2022赛季中国女排
超级联赛刚刚落幕，国家体育
总局排球运动管理中心便发布
了关于选聘国家女排主教练的
公告。“空窗”近半年后，中国女
排国家队的帅位，即将迎来新
的主人。

东京奥运会结束后，原主
教练郎平合同到期，离开了执
教长达八年之久的中国女排。
在八年的时间里，郎平打造复
合型教练团队、引入先进技战
术打法，重塑中国女排，帮助球
队走出低谷、再登巅峰。从球
员到教练，从20世纪70年代末
进入国家队到 2021 年完成谢
幕，郎导将大半个人生献给了
排球，对中国女排更是殚精竭
虑、倾情付出，用一个个大大小
小的冠军奖杯照亮了中国排球
的荣誉殿堂。尽管球队在东京
奥运会上的表现不尽如人意，
但郎导对于这支球队的突出贡
献，无法磨灭。

由于郎平对球队的巨大影
响力，以至于在帅位空缺的这
段日子里，依然有声音期待郎
导回心转意、再度出山。可再
优秀的主帅总有离任的那一
天，这是竞技体育历久不变的
铁律，综合郎导年纪、身体状况
以及培养中国排球教练后备力
量等多方面考虑，中国女排的
帅位，是时候需要注入新鲜血
液了。

作为选聘工作专家组的成
员之一，郎平将用自己的专业
视角为选帅工作出谋划策，这
也意味着她不会重返国家队。
但可以肯定的是，即便不在教
练席上，未来郎导也一定会时
刻关注中国女排的成长。她将
换一种方式，续写与中国女排
的缘分。

作为中国体育界的一支王
牌之师，中国女排国家队的一
举一动备受外界瞩目。在主帅
空悬的这段时间里，关于新帅
的人选引起了媒体、球迷的广
泛讨论，甚至有部分教练被列
入了“热门名单”。

尽管面对着舆论压力，排
管中心并没有仓促选择，而是
从长远考虑，在国家队休赛期
广泛听取意见，并本着政治素
质过硬、业务能力强、训练思路
清晰的基本要求，采用公开、透
明的方式纳士招贤。

正所谓兼听则明，从选聘
工作组的成员来看，其中既包
括钟秉枢这样的排球专家、也
包括陈忠和、郎平、沈富麟这样
经验丰富的业界大咖，此外还
有媒体代表、裁判专家参与其
中。这体现了排管中心广开言
路的态度和力争选出一位最适
合中国女排未来发展的主教练
的诚意。

选帅工作的开启，意味着
新奥运周期的备战即将拉开大
幕。在距离巴黎奥运会只有不
到三年的情况下，新任主教练
需要尽快搭建教练团队、在原
有球员班底的基础上进行合理
的人员更迭、明确指导理念、利
用在疫情下有限的比赛锻炼队
伍，在女排精神的指引下，将一
支全新的中国女排展现在世人
面前。

作为郎导收山后的首位继
任者，即将走马上任的新主帅
所面对的压力可想而知。再加
上外界期待中国女排尽快走出
东京奥运会失利的阴影，又在
无形中为其增添了重担。在这
样的时刻挺身而出，需要足够
的勇气和担当。对于每一位竞
聘者，我们都应抱着足够的敬
意和尊重。对最终当选的那位
继任者，我们更应给予充分的
包容和耐心。

欲速则不达。回首中国女
排走过的路，即便是郎导在
2013年接手球队之初，成绩也
难免有一些波动。我们祝愿新
的主教练能够冷静面对磨合期
可能出现的起起伏伏，严格管
理、凝聚人心。我们也希望外界
能给予这支新的国家队相对宽
松的成长空间，让女排姑娘们在
更好的氛围下重拾信心，让女排
精神再次闪耀国际赛场。

请给中国女排一点耐心
新华社记者 韦骅

“流水的电影，铁打的范伟”，将这话摆
在演员范伟面前时，他却满脸谦虚：“是大
家抬爱了。”总有人劝他别对自己太狠，但

“找捷径”不是范伟的选择。“表演绝对不是
快餐式的，没有速成。”他将表演与自己的
做饭心得相对应，“表演就像炖肉，小火慢
熬，越熬越醇。”

记者：能接受一年拍六七部作品的频
率吗？

范伟：那太忙了，什么事情太快就变得
不从容了。我每年工作量都差不多，一年
拍一到两部片子。像我这样的演员，说好
听点儿叫较真，说不好听点儿，已经没那么
在乎曝光了。我也不像别人那么聪明，能
一拍拍好几部。

记者：会回看自己的表演吗？
范伟：我会看，也会留恋很长时间。准

备前演员是焦虑的，心里也没底；渐渐有了
感觉，会快乐起来、充实起来；拍完后也会
对角色有些不舍。我会经常回想，那场戏
要是那么演就好了。其实每个角色都有遗

憾，遗憾少可以接受，遗憾多的，就不想看
了（笑）。

记者：你一向不在乎角色大小，如何在
有限的戏份里出彩？

范伟：不管角色大小，只要你喜欢就能
演得好，这份爱很重要。很多角色，别看它
小，但它完整，你可以找到细节让它充沛、
传神。有时，电影里的一个细节胜过千言
万语，胜过台词的铺垫。我是个挺敏感的
人，生活中接触的人、遇到的事会很快刺激
到我，装进我心里。表演时，脑中储存的细
节就用得上。

记者：有个说法“小人物最难演”，你赞
同吗？

范伟：普通人离大众距离最近，演员稍
微有点儿虚假，就会被看出来。所以诠释
身边人是不能做半点儿假的，也构成了这
类角色表演上的挑战。

记者：你说自己在角色前依旧怕演不
好，你是个自信的演员吗？

范伟：不自信，尤其面对新角色时。有

时大家说这角色演得挺好，也会觉得自己
内心很充实，笃定自己做这份职业是对的，
这是自己擅长的；但过阵子接到新角色，又
开始紧张，是种周而复始的过程。

记者：坚持了这么多年，有一刻会觉得
表演很疲惫吗？

范伟：大多数时间是乐在其中的，这个
过程很有趣，时而紧时而松，80%是快乐的，
20%会遇到各种各样的问题，比如在塑造角
色上的想法分歧，或者是体力上有点儿撑不
住了（毕竟也是60岁的人）。但让我不拍戏
了，还是心里痒痒的，有时看到一部好小说、
好电影，发现好的角色就会幻想，如果我来
演会怎样，在心里会演一遍。

记者：现在有很多和表演相关的综艺
节目，你认为它们有存在的必要吗？

范伟：表演有好有坏，有娴熟的，有生
硬的，有位导演曾说，圆润的表演就是好
的，让观众看着舒服。存在是没问题的，可
能观众喜欢这种存在，但任何事情都有两
面性，有这样的节目可以不断发现好演员。

但又因为表演性太强，让你两分钟内哭出
来，会逼着演员的表演很浮夸，和我们平时
的表演不一样。真正的表演有张有弛，这场
淡，那场很猛，连起来是个完整的创作，起
伏跌宕，抑扬顿挫，如果大家都在几分钟的
片段里铆足猛劲儿，容易砸锅。短期内的表
演，一般人物是立不住的，就像大家看完了
也感受不到这个人到底是谁，对吧？

记者：今年演艺行业有很多变化，清朗
行动也正在进行，好演员应该具有哪些素质？

范伟：一定要有艺德，德行是最起码
的，如果这些都没有，做什么演员？失去艺
德，必遭祸殃。说心里话，有时听到呼吁演
员要守德之类的，我都觉得很可笑，这是最
起码的啊！演员，最重要就是真诚、努力。

记者：想跟当下的年轻演员说些什么？
范伟：我没这个资格，凭我个人的经验

也不一定对。但时代快了，我们可以稍微
走慢一点儿。这个慢，不是无条件地拖延，
是认认真真地在快时代里踏踏实实做好每
件事。 （吉喆）

范伟：时代快了，不如我们走慢一点儿

第 79 届美国电影电视金
球奖颁奖礼近日在洛杉矶举
行。流媒体巨头奈飞的西部片

《犬之力》和二十世纪影业公司
的音乐剧《西区故事》成为最大
赢家，分别拿下剧情类最佳影
片和音乐/喜剧类最佳影片奖
项。

由于美国新冠疫情严重，
本届金球奖颁奖礼现场除少数
主办方好莱坞外国记者协会的
会员与特邀者外，没有观众、
媒体以及被提名者出席。好莱
坞外国记者协会在其官网和社
交媒体上公布了获奖名单。

由新西兰女导演简·坎皮
恩执导的《犬之力》除斩获最受
瞩目的剧情类最佳影片奖项
外，还为坎皮恩赢得最佳导演
奖。该片演员科迪·斯米特-
麦克菲还获得电影类最佳男配
角奖。

史蒂文·斯皮尔伯格执导
的《西区故事》是音乐/喜剧类
电影最大赢家。除了夺得该类
别最佳影片外，该片女星蕾切
尔·齐格勒获得音乐/喜剧类最
佳女主角奖，演员阿丽亚娜·德
博斯为《西区故事》夺得电影类

最佳女配角奖。
此外，威尔·史密斯凭借

《国王理查德》一片获得剧情类
电影最佳男主角奖，妮可·基德
曼则为《里卡多一家》折桂剧情
类电影最佳女主角奖。安德
鲁·加菲尔德凭借《倒数时刻》
获得音乐/喜剧类电影最佳男
主角奖。

迪士尼动画片 《魔法满
屋》是本届金球奖最佳动画片
得主。日本影片 《驾驶我的
车》夺取最佳外语片奖。剧情
片《贝尔法斯特》获得最佳编
剧奖。最佳原创歌曲和最佳配
乐分别为动作片 《007：无暇
赴死》和科幻片《沙丘》所获
得。

在电视剧奖项方面，《继承
之战》和《绝望写手》分别夺得
剧情类最佳剧集奖和音乐/喜
剧类最佳剧集奖。流媒体平台
亚马逊的《地下铁道》赢取最佳
限定剧/电视电影奖。

美国电影电视金球奖创立
于 1943年，是美国影视界的重
要奖项，被视为每年奥斯卡金
像奖的风向标之一。

（新华社电）

《犬之力》和《西区故事》成美国电影电视金球奖最大赢家

中国体育报业总社旗下媒
体平台 《中国体育》（zhibo.
tv）日前宣布，由国家体育总
局支持指导，《中国体育》纪
录片频道承制的微纪录片《逐
梦北京》正式上线。

据介绍，在东京奥运会期
间，《中国体育》推出的《逐
梦东京》 系列纪录片，以官
方、权威的视角，丰富的备战
素材和充满情感的故事，取得
理想的传播效果。作为“逐
梦”系列的延续，《逐梦北
京》摄制组跟踪拍摄了数十位
冰雪健儿的备战及奋斗历程，

他们中间既有渴望为国争光的
“00后”冰壶少女队长，也有
面对伤病和质疑拒绝不可能的
双人滑名将等。

另据介绍，冬奥会期间
《中国体育》将派出由 30名资
深记者、摄影师、媒体人组成
的北京冬奥会前方报道团，覆
盖北京冬奥会三大赛区，同时
将继续联手承制咪咕、快手等
平台的多档冬奥节目，以丰富
多彩的前方报道和自制节目形
式，全面展现中国运动员的风
采，传播体育的快乐。

（新华社电）

《中国体育》上线微纪录片《逐梦北京》
1月12日，国际米兰队

球员桑切斯（右一）在颁奖
仪式上与队友庆祝。

当日，在意大利米兰举
行的2021-2022赛季意大利
超级杯足球赛决赛中，国际
米兰队以2比1战胜尤文图
斯队，夺得冠军。

新华社发

意大利超级杯足球赛：

国际米兰夺冠国际米兰夺冠


